

hujan seluas 3.100 Ha. Sedang untuk lahan pemukiman seluas 59.210 Ha. Dengan kondisi wilayah tersebut daerah ini lebih cocok untuk ditanami padi dan jagung, yang dalam kurun waktu satu tahun dapat mengalami musim tanam sebanyak tiga kali.

Desa Kemantren memiliki batas wilayah yakni di sebelah utara berbatasan langsung dengan Desa Bajo dan Desa Ngloram, untuk sebelah selatan berbatasan dengan sungai gelandangan, sebelah barat berbatasan dengan tiga Desa yaitu Desa Sidorejo, Desa Wado, dan Desa Pulo, sedangkan sebelah timur berbatasan dengan Desa Klagen dan Desa Panolan

Secara geografis, Desa Kemantren memang cukup jauh dari pusat pemerintahan kota. Jarak Desa Kemantren sendiri dengan Kecamatan Kedung Tuban adalah ± 6 km. Jarak dengan Kabupaten kota yakni Kabupaten Blora adalah ± 42 km. Sedangkan jarak Desa Kemantren dengan Provinsi Jawa Tengah adalah ± 171 km.

2. Kondisi Demografi

Jumlah penduduk Desa Kemantren Kecamatan Kedungtuban Kabupaten Blora pada akhir bulan mei 2012 berjumlah 3.957 jiwa, yang terbagi menjadi 1.143 KK, dimana perbandingan antara laki-laki dan perempuan hampir sama yaitu laki-laki 1.989 jiwa dan perempuan 1.968 jiwa . Berikut ini tabel tentang pembagian kelompok penduduk berdasarkan usia:

merupakan ajaran yang sangat hati-hati, bersifat lembut batiniyah mendalam, untuk menciptakan kondisi lingkungan yang harmonis antar sesama masyarakat. Hukum yang *kedua* berbunyi *pangucap saka lima bundhelane ana pitu, lan pangucap saka sanga bundhelane ana pitu*, maksudnya ialah berbicara berdasarkan pada angka lima, tujuh, dan sembilan. Menurut Hutomo (1985) angka tersebut hanyalah angka-angka simbolik belaka, maknanya adalah memelihara mulut dari segala perkataan yang tidak senonoh, atau kata-kata yang menyakitkan orang lain. Hukum yang *ketiga* berbunyi *lakonono sabar trokal, sabare di eling-eling, trokale dilakoni*, maksudnya ialah menjalankan sikap sabar dan tawakal serta selalu mengingatkannya dalam hidup sehari-hari (Hutomo, 1985).

Dalam adat pernikahan masyarakat Samin, terdapat budaya *sintrenan*, dimana isinya adalah pengesahan sepasang laki-laki dan perempuan yang disaksikan oleh tokoh Samin dan Kepala Desa. Sebelumnya laki-laki telah *magang* dirumah mempelai wanita dan hidup bersama, dan setelah wanita hamil mereka disahkan dalam acara *sintrenan* tersebut. Meski secara islami menyalahi ajaran agama namun bagi masyarakat Samin hal tersebut merupakan budaya yang telah mereka yakini secara turun temurun. Seiring dengan perkembangan zaman serta banyaknya peraturan dari pemerintah mengenai pernikahan budaya *magang* yang dilakukan oleh

masyarakat Samin sekarang ini sudah mulai luntur dan hampir tidak ada yang melakukan lagi.

Ajaran Samin juga penuh dengan simbol yang digunakan sebagai panduan untuk menjalani kehidupan ini. Seperti ajaran hidup tentang sekolah formal, yang terdiri dari TK atau *ketekatan urip* (tekad hidup), dimana menurut orang Samin sebagai manusia kita harus memiliki tekad yang luar biasa untuk menjalani kehidupan ini. Yang *kedua* yaitu SD atau *dasare urip* (dasar hidup), dimana di sini seorang anak diberi pelajaran dasar bagaimana manusia dapat hidup di dunia ini dengan perilaku-perilaku yang ada. *Ketiga*, yakni SMP atau sekolah pertama, dimana seorang laki-laki dan perempuan di sini sudah memiliki rasa dan mampu membedakan mana yang baik dan mana yang buruk. Beberapa tingkatan sekolah formal tadi yang oleh masyarakat Samin dibuat sebagai sebuah simbol dalam menjalani kehidupan ini.

Ajaran yang diyakini oleh masyarakat Samin memang diajarkan secara turun temurun. Meskipun arus globalisasi semakin pesat namun hal ini tidak menjadikan masyarakat Samin lupa atau bahkan meninggalkan budaya-budaya mereka. Meskipun ada pula beberapa tradisi seperti *magang* sudah tidak ada lagi namun konsep menjalani kehidupan sehari-hari dengan senantiasa berbuat baik terhadap sesama tetap terjaga hingga saat ini.

Pelaksanaan penelitian mengalami beberapa kendala, diantaranya adalah karena masyarakat Samin hampir seluruhnya berprofesi sebagai petani sehingga waktu yang digunakan untuk melakukan wawancara dan observasi adalah pada saat mereka pulang dari sawah atau pada saat jam-jam istirahat. Selain itu bahasa masyarakat Samin yang menggunakan bahasa Jawa halus membuat komunikasi yang dilakukan oleh peneliti dan informan mengalami sedikit kendala. Seperti yang kita ketahui meskipun bahasa masyarakat Samin adalah bahasa Jawa, namun tidak seperti bahasa Jawa pada umumnya, mereka memiliki kekhasan sendiri yang tidak dimiliki oleh masyarakat Jawa pada umumnya. Meski demikian, peneliti berusaha untuk mengatasi kendala-kendala yang ada serta berusaha memaksimalkan waktu yang ada dengan menggali informasi secara lebih mendalam sehingga waktu yang tersisa bisa digunakan oleh peneliti untuk memperbaiki hasil penelitian yang lebih baik.

Selain itu waktu penelitian yang dilakukan pada bulan Mei dan kebetulan untuk *setting* pertanian, pernikahan, serta *sambatan* (pembuatan rumah) yang notabennya banyak perilaku prososial di dalamnya tidak bisa peneliti amati karena pada bulan itu sawah mereka masih *ambyak* atau tidak sedang dalam kondisi apapun, dan pada waktu penelitian kebetulan juga tidak ada masyarakat Samin yang melakukan ritual pernikahan maupun *sambatan* (pembuatan rumah), sehingga observasi dilakukan dengan pengamatan kehidupan sehari-hari dari masyarakat Samin. Meski demikian observasi yang dilakukan oleh peneliti dapat membantu

menggambarkan bagaimana bentuk tindakan prososial yang dilakukan oleh masyarakat Samin dalam kehidupan sehari-hari mereka. Selain itu meski terdapat beberapa kendala yang dialami oleh peneliti, namun peneliti berusaha untuk semaksimal mungkin dalam mencari dan memperoleh data mengenai perilaku prososial masyarakat Samin.

Berikut ini tabel kegiatan observasi dan wawancara yang dilakukan oleh peneliti.

Tabel 4.5

Jadwal Kegiatan Observasi dan Wawancara

No.	Hari / Tanggal	Jenis Kegiatan
1	3 Mei 2012	- Menyerahkan surat ijin penelitian kepada Kepala Desa Kemantren. - Observasi I
2	6 Mei 2012	- Pengamatan awal di Dusun Tanduran, Desa Kemantren, Kecamatan Kedung Tuban, Kab. Blora - Observasi II
3	7 Mei 2012	Wawancara Informan I & III
4	8 Mei 2012	- Wawancara Informan II & IV - Observasi III
5	17 Juni 2012	Wawancara Informan III
6	18 Juni 2012	Wawancara Informan IV

Contoh perilaku menolong dari segi budaya pernikahan yang saling datang untuk membantu suksesnya acara dan menyumbang berupa bahan pangan bukan uang. Karena dalam adat pernikahan masyarakat Samin biasanya mengundang para saudara-saudara mereka untuk berkumpul dan merayakan secara bersama kebahagiaan yang mereka rasakan. Pernyataan ini diperkuat oleh penjelasan informan sebagai berikut:

“Nah, biasanya itu orang pada datang untuk memberikan apresiasi mereka atas pernikahan itu, ada yang membantu memasak, lalu menyumbang bahan pangan sebagai bentuk kedermawanan mereka. Rasa persaudaraan di situ nanti akan muncul mbak, meskipun tidak ada pertalian darah namun mereka ngguyub bareng dan bersuka cita bersama” (CHW; 4.1.8).

Menyumbang adalah salah satu bentuk aplikasi dari rasa persaudaraan mereka yang tinggi. Dengan menyumbang mereka akan meringankan beban saudara mereka dan hidup harmonis akan menjadi tujuan dari hubungan mereka. Selain menyumbang masih banyak lagi bentuk perilaku prososial masyarakat Samin seperti penjelasan informan berikut ini:

“masih banyak mbak, seperti jujur, terus luman atau dermawan, saling menolong dalam setiap acara, ya seperti itulah mbak, karena kan memang masyarakat Samin itu terkenal jujur dan lugunya” (CHW: 4.1.9).

Jujur, dermawan, dan saling membantu adalah hal-hal yang di identikkan pada masyarakat Samin sejak zaman dulu, dan bahkan sampai sekarang pun hal itu telah menjadi ciri khas dari

mereka atas bantuan yang diberikan. Hal ini sesuai dengan pemaparan informan berikut ini:

“ya karena bagi mereka kan kalau kita mampu, maka kita diharuskan menolong mbak, ya itu salah satu cara mereka untuk memupuk rasa persaudaraan yang tinggi dengan saling merasakan apa yang dirasakan orang lain. Niatnya ya tulus ingin meringankan beban orang lain” (CHW; 4.2.11).

Niat yang tulus dan ingin meringankan beban orang lain adalah bentuk aplikasi menolong dari masyarakat Samin atas rasa persaudaraan mereka yang tinggi. Karena itulah tidak heran jika kebersamaan mereka dalam kehidupan sehari-hari sangatlah tinggi sekali. Hal ini nampak dari hasil observasi peneliti sebagai berikut:

“Pada saat berada di Balai Desa, peneliti melihat Bapak Sekretaris Desa Kemantren yang sedang menghitung uang hasil pembayaran pajak dari masyarakat. Waktu itu datang seorang pemuda yang mengantarkan kopi yang sebelumnya sudah dipesan. Pemuda itupun langsung duduk dan membantu menghitung uang yang terdapat di dalam beberapa kardus dan menyuruh Bapak Sekretaris Desa untuk fokus mengobrol dengan peneliti. Saat selesai menghitungpun pemuda itu langsung pergi tanpa menunggu imbalan apapun” (CHO: 1.1.2).

Tindakan menolong yang terjadi pada masyarakat Samin dilakukan dalam keseharian mereka sebagai bentuk aplikasi dari konsep ajaran yang telah mereka yakini.

Tabel 4.6

Tindakan dan bentuk-bentuk perilaku prososial masyarakat Samin

NO.	Tindakan Prososial	Bentuk tindakan prososial
1.	Menolong	<i>Daud, matun, icir, acak ketigo</i> (membantu di <i>setting</i> pertanian), <i>sintrenan & sinoman</i> (membantu dalam <i>setting</i> pernikahan)
2.	Bekerja sama	<i>Sambatan</i> (membuat rumah), <i>meceli kayu</i> (menebang dan memotong kayu).
3.	Dermawan	Memberi minum kepada setiap tamu, mengikhlaskan barang yang diambil orang lain.
4.	Membagi	Membayar kekurangan uang dari saudara saat pembelian tanah, menghutangi.
5.	Kejujuran	Tidak mengambil bunga dalam suatu hutang, tidak pernah berkata bohong dalam jual beli.
6.	Mempertimbangkan hak dan kesejahteraan orang lain	Tidak mengambil barang dari orang lain yang bukan hak nya, membantu apabila dimintai bantuan,

C. Pembahasan

Ada beberapa bentuk perilaku prososial dari masyarakat Samin yang tercermin di dalam berbagai aspek kehidupan sosial mereka. Dalam ajaran Samin perilaku prososial disebut sebagai ajaran *lung tinulung* atau saling menolong. Dimana dalam ajaran ini masyarakat Samin diharuskan untuk senantiasa membantu kepada sesama sehingga terbentuk kerukuna dan kebersamaan. Bentuk tindakan prososial tersebut diantaranya adalah *sambatan, daud, matun, mopok, adat pernikahan*, dan sebagainya.

Tolong menolong warga Samin tidak hanya berupa sambatan saja tapi juga pinjam meminjam uang; hutang, *nyileh*, atau *ngetrek*. Masyarakat Samin memang terkenal dengan keluguan dan kejujurannya. Masyarakat Samin senantiasa membantu saudaranya yang misalkan mempunyai kekurangan dana untuk kebutuhan mereka dan disebut *ngenggokno*. Bagi masyarakat Samin jiwa rela berkorban untuk membantu orang lain merupakan aspek mereka dalam bertindak prososial terhadap sesama. Menyumbang adalah salah satu bentuk aplikasi dari rasa persaudaraan mereka yang tinggi. Dengan menyumbang mereka akan meringankan beban saudara mereka dan hidup harmonis akan menjadi tujuan dari hubungan mereka. Contoh perilaku menolong dari segi budaya pernikahan yang saling datang untuk membantu suksesnya acara dan menyumbang berupa bahan pangan bukan uang. Karena dalam adat pernikahan masyarakat Samin biasanya mengundang para saudara-saudara mereka untuk berkumpul dan merayakan secara bersama kebahagiaan yang mereka rasakan.

Dalam psikologi sosial tindakan menolong yang dilakukan oleh masyarakat Samin disebut sebagai perilaku prososial dimana Sears, Freedman, dan Peplau (dalam Sears,dkk, 1985) menjelaskan perilaku prososial meliputi segala bentuk tindakan yang dilakukan atau direncanakan untuk menolong orang lain, tanpa memperdulikan motif-motif si penolong. Bentuk tindakan menolong masyarakat Samin seperti membantu di setiap *setting* pekerjaan, menyumbang, menghutangi, hal

ini merupakan bentuk perilaku prososial dimana ada tiga indikator yang menjadi tindakan prososial, yaitu tindakan itu berakhir pada dirinya sendiri dan tidak menuntut keuntungan pada pihak pelaku, tindakan itu dilahirkan secara sukarela, dan tindakan itu menghasilkan kebaikan.

Selain untuk membantu meringankan kesulitan orang lain, perilaku prososial dalam masyarakat Samin juga dipengaruhi oleh adanya konsep *seduluran* yang senantiasa berkeyakinan bahwa semua orang itu adalah bersaudara dan sudah sepatutnyalah sebagai saudara kita harus menjalin kerukunan khususnya dengan senantiasa bertindak prososial. Masyarakat Samin percaya bahwa siapa yang menolong orang pasti suatu saat akan ditolong supaya diantara mereka tetap terbentuk yang namanya kerukunan. Orang Samin akan hidup makmur jika hidup saling membantu dan penuh kebaikan. Bagi masyarakat Samin pola interaksi sosial atau yang biasa mereka sebut dengan *sesrawungan* adalah konsep hidup yang harus *diugemi* atau dipegang teguh sebagai dasar dalam menjalani hidup ini.

Hubungan kekeluargaan yang begitu tinggi dalam masyarakat Samin mengakibatkan perilaku prososial ini terjadi dengan penuh kebaikan. Staub & Brigham (dalam Dayakisni & Hudaniah, 2009) makin jelas dan dekat hubungan antara calon penolong dan calon penerima bantuan akan memberi dorongan yang cukup besar pada diri calon penolong untuk lebih cepat dan bersedia terlibat secara mendalam dalam melakukan tindakan pertolongan. Kedekatan hubungan ini dapat

terjadi karena adanya pertalian keluarga, kesamaan latar belakang atau ras.

Dalam melaksanakan ajarannya berupa tindakan saling menolong, masyarakat Samin tidak pernah ada paksaan apalagi sampai memberi hukuman akibat adanya salah seorang dari mereka. Kebersamaan mereka itulah yang terpenting dan hidup damai dalam kebersamaan tersebut. Untuk itulah mereka rela meluangkan waktu mereka dalam bertindak prososial untuk menjalin kerukunan diantara mereka. Ajaran lung tinulung memang norma yang harus ditaati, namun jika kita sanggup melakukannya. Unikny dari norma masyarakat Samin adalah norma yang mereka punya adalah untuk dipegang teguh sebagai upaya meningkatkan persaudaraan bukan untuk memberi hukuman karena itu bisa menciptakan kebencian. Masyarakat Samin senantiasa memberi bantuan misal di *setting* pertanian karena mereka tahu bahwa orang tersebut pernah menolongnya dalam *setting* yang sama, sehingga sudah menjadi tanggung jawabnya pula untuk ikut serta membantu. Masyarakat Samin beranggapan bahwa persaudaraan mereka itu diaplikasikan dengan tanggung jawab sosial yang tinggi. Menurut mereka jika mereka semua adalah bersaudara secara otomatis sudah menjadi tanggung jawab sebagai saudara untuk saling menolong. Dengan demikian beban saudara mereka akan sedikit berkurang karena mereka saling membantu dalam setiap pekerjaan.

Norma sosial yang berkaitan dengan tindakan prososial yang telah disebutkan di atas adalah *resiprokal* (timbal balik) dan norma tanggung jawab sosial. Alvin Gouldner (dalam Sampson, 1976) yang mengemukakan bahwa ada norma timbal balik dalam tindakan prososial, artinya seseorang cenderung memberikan bantuan hanya kepada mereka yang pernah memberikan bantuan kepadanya. Biasanya di dalam masyarakat berlaku pula norma bahwa kita harus menolong orang yang membutuhkan pertolongan. Masing-masing orang memiliki tanggung jawab sosial untuk menolong mereka yang lemah.

Tindakan prososial yang biasa dilakukan oleh masyarakat Samin dalam bentuk aktifitas keseharian mereka, menjadikan tindakan ini sebagai sebuah budaya atau adat istiadat yang tidak bisa ditinggalkan begitu saja. Perilaku menolong masyarakat Samin terbentuk secara turun temurun dan sudah menjadi kebiasaan. Ajaran yang telah ada secara turun temurun ini kemudian menjadi sebuah budaya atau adat istiadat dalam masyarakat Samin. Dimana apabila kita melihat saudara kita yang membutuhkan apabila kita mampu, kita harus menolongnya. Apalagi kalau sampai orang tersebut meminta pertolongan kepada kita. Konsep kepribadian disini sangatlah terlihat ketika masyarakat Samin melakukan tindakan prososial sebagai perilaku sehari-hari dan menjadi sebuah kebiasaan.

Alan Omoto dan Mark Snyder (dalam Worchel,dkk., 2000) menemukan bahwa baik faktor situasional maupun kepribadian akan

menentukan individu untuk bertindak prososial. Namun ketika faktor situasi melemah, faktor kepribadian akan lebih bisa meramalkan terjadinya tindakan prososial. Dengan demikian, orang dengan karakteristik kepribadian tertentu lebih mungkin untuk menolong ketika situasi tidak menuntutnya memberi pertolongan atau ketika menyaksikan situasi darurat samar-samar. Meskipun demikian, lingkungan atau situasi dimana pertolongan itu diperlukan dapat memiliki efek memperkuat persepsi tentang tindakan apa yang cocok yang seharusnya dilakukan.

Ikut merasakan apa yang dirasakan oleh orang lain merupakan salah satu bentuk masyarakat Samin untuk melakukan tindakan prososial, hal ini karena apa yang mereka kerjakan adalah sebuah aktifitas yang sama-sama pernah mereka lakukan sehingga mereka juga bisa merasakan apa yang orang lain rasakan khususnya dalam hal membutuhkan pertolongan. Jadi orang itu harus saling mengasihi dan ikut merasakan penderitaan orang lain serta membantunya itulah yang sering diucapkan oleh masyarakat Samin. Tolong menolong masyarakat Samin dilakukan atas dasar persaudaraan yang tinggi dan saling merasakan kesulitan orang lain. Dengan begitu mereka akan merasa bahwa pertolongan itu memang layak dilakukan dan diketahui hasil atau manfaatnya. Karena mereka semua sama-sama pernah mengalami hal yang sama dimana senantiasa membutuhkan bantuan dari orang lain. Empati adalah faktor utama dalam melakukan tindakan prososial

di masyarakat Samin. Mereka saling merasakan apa yang dialami oleh tetangga mereka karena *basic* pekerjaan mereka sama sehingga paham betul apa yang di alami. Dengan begitu mereka akan bisa meringankan beban dari para tetangga mereka atas bantuan yang diberikan.

Menurut Staub (dalam Dayakisni & Hudaniah, 2009) terdapat beberapa faktor yang mendasari seseorang untuk bertindak prososial di antaranya adalah *emphaty*, merupakan kemampuan seseorang untuk ikut merasakan perasaan atau pengalaman orang lain. Tanpa adanya empati, orang yang melihat kejadian darurat tidak akan melakukan pertolongan, jika ia dapat mudah melepaskan diri dari tanggung jawab untuk memberikan pertolongan.

Selain karena faktor sosial dan norma yang telah mereka yakini, kesadaran tiap individu dari masyarakat Samin juga mempengaruhi terjadinya tindakan prososial. Masyarakat Samin melakukan tindakan prososial secara bergantian tanpa harus disuruh dengan datang langsung pada saat ada orang yang punya hajat entah di sawah maupun lainnya. Mereka secara sukarela datang untuk membantu para tetangga mereka yang dalam keadaan butuh bantuan. Meski disini terlihat bahwa sepertinya hanya orang yang ditolong saja yang diuntungkan namun sebenarnya perilaku ini timbul atas kesadaran dari mereka sendiri untuk menciptakan keharmonisan di antara mereka.

Perilaku prososial seperti halnya pada masyarakat Samin dalam kajian psikologi sosial merupakan suatu tindakan menolong yang menguntungkan orang lain tanpa harus menyediakan suatu keuntungan langsung pada orang yang melakukan tindakan tersebut, dan mungkin bahkan melibatkan suatu risiko bagi orang yang menolong. Salah satu indikator yang menjadi tindakan prososial, yaitu tindakan itu berakhir pada dirinya sendiri dan tidak menuntut keuntungan pada pihak pelaku selain itu tindakan itu juga dilahirkan secara sukarela (Dayakisni & Hudaniah, 2009).

Mungkin bagi sebagian orang akan mengatakan bahwa tindakan prososial masyarakat Samin ini dilakukan karena mereka sama-sama orang Samin dan sama-sama memiliki satu ajaran, namun kenyataannya masyarakat Samin bertindak prososial tidak hanya kepada saudara mereka orang Samin saja melainkan juga kepada semua orang yang membutuhkan pertolongan atau bantuan dari mereka. Siapapun orang yang membutuhkan harus ditolong karena kita semua bersaudara terlepas orang itu orang Sikep atau tidak. Itulah prinsip yang dipegang teguh oleh masyarakat Samin, yaitu konsep seduluran yang mereka yakini adalah untuk seluruh manusia bukan hanya masyarakat Samin saja seperti isu yang berkembang diluar. Bagi masyarakat Samin semua orang itu sama dan bukan hak kita untuk membeda-bedakan.

Perilaku prososial yang ditunjukkan oleh masyarakat Samin semata-mata dilakukan untuk meningkatkan pemahaman mereka akan

nilai-nilai yang mereka punya sehingga tercipta suatu perhatian kepada sesama mereka. Hal ini seperti pemaparan Alan Omoto dan Mark Snyder (dalam Worchel,dkk., 2000) mereka menemukan lima motivasi yang mendasari atau membimbing individu bertindak prososial, yaitu nilai-nilai pribadi (*personal value*), keinginan untuk meningkatkan pemahaman, perhatian pada masyarakat (*community concern*), perkembangan pribadi (*personal development*), dan meningkatkan harga diri.

Terdapat beberapa dampak sosial ataupun individu yang dirasakan oleh masyarakat Samin ketika melakukan tindakan prososial. Ajaran tolong menolong dari masyarakat Samin akan berdampak positif jika dilakukan dengan penuh keikhlasan tanpa pamrih. Hal ini terlihat disetiap wilayah tindakan prososial, masyarakat Samin selalu menekankan pentingnya niat yang baik sehingga apapun yang kita lakukan akan menghasilkan kebaikan atau dampak positif pula pada diri kita. Untuk itu masyarakat Samin sangat mengutamakan niat baik tulus ikhlas dalam memberi pertolongan kepada saudara-saudara mereka yang membutuhkan pertolongan.

Hal di atas sesuai dengan konsep teori yang dikemukakan oleh Fultz, Batson, Fortenbach, dan McCarthy (dalam Dayakisni & Hudaniah, 2009) dimana menurut model ini tindakan prososial dilakukan oleh perasaan positif ketika seseorang menolong, mereka menemukan bahwa meskipun individu dituntut untuk memberikan

pertolongan, perasaan positif tetap timbul setelah ia memberikan pertolongan.

Untuk senantiasa melestarikan budaya mereka khususnya dalam hal tindakan menolong orang lain, masyarakat Samin senantiasa mengajarkan perilaku tersebut kepada anak turun mereka, hal ini diharapkan dapat memberi pengajaran bagi anak-anak mereka dalam hidup bersosial. Tidak ada kewajiban untuk membantu jika memang warga Samin tidak mengetahui ada Sambatan, dan anak-anak pun yang sudah remaja boleh ikut serta membantu sebagai pembelajaran. Selain berupa ucapan, bentuk pengajaran secara praktek adalah cara yang paling penting dalam melestarikan budaya mereka. Bahkan apabila orang tua mereka tidak bisa datang membantu karena keperluan lain, anak-anak mereka yang sudah agak besar disuruh untuk datang membantu. Tolong menolong sudah ada sejak zaman dulu dan itu sudah menjadi ajaran yang harus dipegang teguh masyarakat Samin sehingga para orang tua mendidik anak-anak mereka untuk meniru perilaku menolong tersebut sebagai pembelajaran. Mereka mengajarkan untuk senantiasa berempati kepada orang lain sebagai bentuk aplikasi mereka dalam berinteraksi sosial.

Hal tersebut di atas sesuai dengan teori behaviorisme dari Pavlov (dalam Sarwono, 2002) yakni kondisioning klasik, manusia menolong karena di biasakan oleh masyarakat untuk menolong dan untuk perbuatan itu masyarakat menyediakan ganjaran yang positif.

Sedangkan menurut teori empati, mengatakan bahwa egoisme dan simpati berfungsi bersama-sama dalam perilaku menolong. Dari segi egoisme, perilaku menolong dapat mengurangi ketegangan diri sendiri, sedangkan dari segi simpati, perilaku menolong itu dapat mengurangi penderitaan orang lain. Gabungan dari keduanya dapat menjadi empati, yaitu ikut merasakan penderitaan orang lain sebagai penderitaannya sendiri.

Begitu banyak motivasi seseorang dalam melakukan tindakan prososial namun bagi masyarakat Samin terdapat keunikan tersendiri dari mereka akan motif yang mereka lakukan dalam bertindak prososial. Motif masyarakat Samin dalam melakukan pertolongan adalah murni menolong dan pada saat ada yang mengambil tanaman kita, diniati menolong saudara. Masyarakat Samin memaknainya sebagai sebuah ajaran untuk ikhlas dan *legowo* (lapang dada), Itulah yang membuat hati mereka akan tenang tanpa rasa curiga apalagi dendam karena itulah hakekat hidup mereka.

Menurut Rushton (dalam Sears,dkk, 1985) perilaku prososial berkisar dari tindakan altruisme yang tidak mementingkan diri sendiri atau tanpa pamrih sampai tindakan menolong yang sepenuhnya dimotivasi oleh kepentingan diri sendiri. Dari segi egoisme, perilaku menolong dapat mengurangi ketegangan diri sendiri, sedangkan dari segi simpati, perilaku menolong itu dapat mengurangi penderitaan orang lain.

Dari hasil pembahasan di atas dapat diketahui bahwa bentuk tindakan prososial yang dilakukan oleh masyarakat Samin terdapat dalam berbagai *setting* diantaranya adalah *setting* pertanian berupa *daud*, *matun*, *icir*, *acak ketigo*, dan sebagainya. Pada *setting* pernikahan diantaranya adalah berupa adat *sintrenan* dan *sinoman*. Selain itu bentuk perilaku prososial masyarakat Samin juga terdapat pada adat pembuatan rumah yang sering mereka sebut sebagai *sambatan*. Perilaku prososial masyarakat Samin dipengaruhi oleh faktor personal dimana adanya ajaran yang senantiasa mereka ikuti sebagai aplikasi dari tindakan saling menolong. Ajaran ini mereka sebut sebagai konsep *seduluran*.

Penelitian ini memiliki beberapa kelemahan diantaranya adalah keterlibatan peneliti serta kehadiran peneliti dalam *setting* penelitian yang terlalu singkat sehingga data yang diperoleh kurang begitu maksimal. Selain itu keterlibatan peneliti dalam hal keikutsertaan dalam mengamati dan merasakan perilaku prososial masyarakat Samin juga tidak dapat dilakukan oleh peneliti sehingga data yang diperoleh hanya bersumber dari hasil wawancara dan observasi seadanya dalam keseharian mereka bukan pada saat adat istiadat atau budaya yang mereka lakukan. Seperti yang kita ketahui bahwa perilaku prososial masyarakat Samin banyak terdapat dalam adat istiadat serta budaya mereka.